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減稅負推混改 促進民企升級
委員籲優化營商環境 讓中小企有獲得感

香港文匯報訊（記者 郭若溪 兩會報道）近年來，民營經濟發展問題引起社會

廣泛關注。昨日，在全國政協十三屆二次會議的第二場記者會上，多名委員圍繞

「優化營商環境、促進民營經濟高質量發展」展開討論，認為營商環境優化、

製造業增值稅率從16%降至13%，以及混合所有制改革等，都將增加民企發展

的信心。

央視
快評

香港文匯報訊 一條藍色的哈
達，一份深情的敬意。3月5日，
在全場熱烈的掌聲中，習近平總書
記來到他所在的內蒙古代表團，與
代表們親切交流。央視發表快評指
出，習近平總書記的殷殷希望和深
切囑託，不僅對內蒙古建設好北疆
這道亮麗風景線，對於全國各地努
力推動生態文明建設邁上新台階同
樣具有重要指導意義。

處於負重前行路上關鍵期
快評強調，當前，中國生態文明

建設正處於壓力疊加、負重前行路
上的關鍵期，必須咬定青山不放
鬆，堅定不移保持加強生態環境保
護建設的定力，不動搖、不鬆勁、
不開口子，咬緊牙關，爬過這個
坡，邁過這道坎，決不能半途而
廢、重回老路。
黨的十八大以來，習近平總書記

就生態文明建設提出一系列新理念
新思想新戰略，逐漸形成了系統科
學、邏輯嚴密的習近平生態文明思
想，成為新時代生態文明建設的理
論指南。
「生態文明建設」、「綠色發

展」、「美麗中國」寫進黨章和
憲法，成為全黨的意志、國家的
意志和全民的共同行動；以新環
保法為代表的一系列法律和制度
陸續實施，生態文明建設頂層設
計性質的「四樑八柱」日益完
善；中央環保督察雷厲風行，打
響藍天保衛戰等污染防治七大戰
役如火如荼，建設生態文明正鼙
鼓動地……在習近平生態文明思
想指引下，中國生態文明建設和
生態環境保護從認識到實踐發生
歷史性變革，取得歷史性成就。

快評最後說，要保持戰略定力，必須堅持
新發展理念，走高質量發展之路。習近平總
書記強調：「要探索以生態優先、綠色發展
為導向的高質量發展新路子。」推進高質量
發展，需要換腦筋、換理念、換思維，徹底
擯棄以「金」換「鐵」、以「玉」換「石」
的短視思維，讓「人與自然和諧共生」、

「綠水青山就是金山銀山」理念深入
頭腦、融入血液、化為行動。要轉變
發展方式和生活方式，加快構建綠
色產業體系，破除「唯GDP論英
雄」的政績觀及「發展經濟和治
理污染是蹺蹺板兩頭」的傳統發
展路徑，使綠水青山持續發揮生
態效益和經濟社會效益。
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香港文匯報訊
（記者 張寶峰 兩
會報道）中小企業
是雙創的重要載
體，對穩就業、促
增長具有重要作
用。全國政協委
員、博能控股股份
有限公司董事長溫

顯來昨日對香港文匯報說，鑑於多數中小企業
都存在規模小、人才少、 不擅長運用大數據
等問題，建議允許市場化大數據公司介入，政
府則更多扮演輔助角色。
溫顯來表示，政府在搜集數據方面具有天然

的優勢，同時政府的信用也是其他機構無可比
擬的。市場化公司在數據價值挖掘和使用方面
具有天然的動力，如能實現政企協作，優勢疊
加，必能加速中小企業大數據事業的發展，更
好服務其自身發展。
「政府運用大數據服務和支持中小企業發展

需要一個循序漸進的過程，依賴於中小企業大
數據庫的不斷完善和中小企業大數據產品及產
品質量的不斷提高。」溫顯來說，建議政府在
風險可控的前提下，採用一些大數據服務為中
小企業提供諮詢建議，導入發展所需的資金、
客戶等資源。一旦形成可靠的技術模式和商業
模式，資本也會隨之進入，助推中小企業大數
據的發展。

盼政府運用大數據
助中小企發展
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「首先，支持民營企業發展是黨中央的一貫
方針，是我們的基本經濟制度，這一點

絲毫不會動搖。」全國政協經濟委員會副主任、
國務院發展研究中心原副主任劉世錦表示，經過
40年的發展，民營經濟已經和國家的經濟社會
發展休戚與共、息息相關，結成了命運共同體。
進入新時代，民企生存和發展的環境正在發生積
極的變化，部分民企所爭取的是平等發展的條件
和公平競爭的環境。民營經濟則更需要切實解決
「形式上平等，實際上不平等」的潛規則問題。
劉世錦指出，民企由於沒有政府信用的支撐，
在部分城市日子反而更難過；現有的金融機構難
以適應民企中小企業創新活動，民營經濟中的中
小企業融資難融資貴，其實是因為金融體系更多
的時候只給傳統業務服務。「如此種種都還是要
通過深化改革，才能從實際上讓民企有一種獲得
感。」

破解融資難 穩企業信心
今年政府工作報告提出，要深化增值稅改革，

將製造業等行業現行16%的稅率降至13%。
「這是個良性的循環，能推動高質量發展。」全
國政協常委、全國工商聯副主席、正泰集團董事
長南存輝指出，上述政策對包括民營企業在內的
所有製造業是一個巨大的利好消息。減稅降費能

增加企業的現金流和利潤，吸引資本市場關注製
造業，進而給民企帶來很好的預期，更促進民企
繼續走高科技、高質量的轉型升級道路。
全國政協常委、全國工商聯副主席，北京葉氏

企業集團有限公司董事長葉青則建議，銀行等金
融機構增加中長期貸款類金融產品，穩定企業發
展信心，破解融資難。「民企的短期融資其實並
不利於企業發展，而一些小微企業也不知道去哪
裡貸款，這時銀行就可以出面來解決信息不對稱
的問題。」

混改像鯰魚 增市場效果
在放寬民企准入改革方面，劉世錦表示，除了

落實政策，也需要好的案例引路。「聯通混改就
是典型案例，他們推出低價格的產品後，就像一
隻鯰魚把電信市場搞起來了，其他電信運營商也
得跟進，也就有了手機資費水平下降的市場效
果。由此可見，放寬民企准入改革可以大見成
效，其他行業也可以推動進行這樣的改革。」
民企中也存有對混改誤會的聲音，對此，南存

輝提出，應賦予混改公司現代企業制度，運用建
立董事會決策、總經理負責、監事會監督等各負
其責的科學管理方法。在國家層面，則要建立起
規範的法治化環境，推動更多民間力量積極進入
混改。

香港文匯報訊（記者 郭
若溪 兩會報道）「再好的
時代也有人破產，再難的時
代也有人賺錢。人口紅利到
底在不在，完全取決於企業
家精神，就是你能不能創
新。」 全國政協委員、360
集團董事長兼首席執行官周
鴻禕認為，推動中國經濟發
展離不開企業家精神，信
念、堅韌和創新就是企業家
必備的三個特質，「真正的
企業家精神，一定是在創新
上體現出來。」

把困難當成磨刀石
周鴻禕認為，企業家和生

意人最大的差別，在於生意
人是什麼掙錢就幹什麼，碰
到困難就退縮，而企業家是
一定有自己的信念，才能有
一個長期打算，不論順境還
是逆境都能夠凝聚隊伍，把
困難當成磨刀石，這樣的企
業家最終定會掙到錢，他的
信念就是創造獨一無二的產
品和服務，給用戶、社會、
國家創造價值，通過自己的
產品和服務能夠改變世界。

「堅韌也一樣，對於真正做
企業的企業家來說，應該知
道做企業是非常苦的事情，
是一個長征也是長期艱苦卓
絕的戰鬥，要有一個長期作
戰的準備和長期發展的計
劃。」
今年的政府工作報告

中，給了許多稅負減免等
好的政策，周鴻禕就表
示，企業不應在遭遇經濟
周期的時候抱怨外部環
境，而應把關注點回歸初
心，提出創新。
周鴻禕舉例說：「近兩

年關於人口紅利的文章很
喧囂，反過來看，這是不
是意味着巨大的機會？前
段時間我們公司創新了可
視門鈴。父母在家，如果
有人上門送快遞、陌生人
來到家裡，所有視頻都可
以傳到你的手機上。這
樣，不能跟父母住在一起
的子女就會特別安心，這
就是創造出來的一種新需
求。所以真正的企業家精
神，一定是在創新上體現
出來。」

周鴻禕：創新是企業家精神
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香港文匯報訊（綜合中通社及記者蔣
煌基兩會報道）正在北京召開的全國兩
會昨日開放全國政協台聯小組會議討
論。多位台灣籍全國政協委員表示，
「一國兩制」是對台灣釋放的最大善
意，兩岸應加強溝通，讓台灣社會更理
解「兩制」內涵。

大陸的聲音被民進黨曲解
全國政協委員、福建省台聯會長、全

國台聯副會長、福建台灣同胞聯誼會會
長江爾雄認為，民進黨的蔡英文上台，
肆無忌憚破壞兩岸和平，「兩制」方案
被污名化與妖魔化。
江爾雄認為，「和平統一、一國兩
制」的方針，「『兩制』是政治正義
性，統一是正道」；「『和平統一、一
國兩制』是我們以最大的努力和誠意去
謀求的政治正義」，但也不會放棄任何
選項，堅決反對和遏制「台獨」分裂圖
謀和行徑，不允許任何勢力破壞國家主
權和領土完整。
全國台聯副會長、遼寧省台聯會長張

百良表示，「一國兩制」是大陸對台灣
最大的善意，考慮了台灣社會現實情況
和人民的要求。
不過，現時台灣社會對「一國兩制」

的構想還不太了解，「尤其是我們大陸
有很多的聲音在台灣被民進黨曲解，所

以台灣的民眾，更多的是不了解『一國
兩制』構想，需要我們更多的宣傳。」
張百良說。

京台鐵路步伐加快
全國人大代表、中國鐵路南昌局集團

有限公司黨委書記、董事長王培在福建
代表團開放後接受香港文匯報專訪時表
示，目前京台鐵路「在『應通盡通』指
引下，步伐將會加快。」
「是採用隧道還是橋樑，方案有很多

可選，我們前期工作還在做。」王培
說：「目前技術完全不是問題，也不單
單是技術層面的問題，還有其他綜合性
的原因。」
「建設北京至台灣（台北）」的高鐵

高速公路兩用路線，是首都北京到台灣
台北的高速客運專線，2015年底，北京
到福州的高速鐵路已經通車。根據設

計，福州至台北的部分將由福州段預留
的通道引出，計劃從福建平潭島通過海
底隧道經台灣桃園通向台北。
預計2019年底，福州到平潭島的這段

高速公路也將修通，屆時承載兩岸同胞
期待的連接大陸與台灣的台灣海峽高速
通道的建設呼之欲出。全國政協委員吳
志明，聯合呂培榕、曹暉、蔡金釵、陳
建華、江爾雄委員一起向全國政協提交
《關於盡快啟動京台高速海峽西段建設
的建議》的提案。
提案建議，中央政府適時提前啟動台

灣海峽通道西段工程和人工島項目建
設，有益於兩岸深度融合、區域聯動發
展，推動福建經濟高質量和落實趕超，
從而為加強兩岸經濟合作奠定基礎，為
兩岸和平對話贏得主動，為台灣民心回
歸祖國贏得話語權。
王培表示，李克強的政府工作報告中

提出，今年要完成8,000億元人民幣的
鐵路投資，福建的鐵路投資近年來保持
高位，也將繼續保持高位。關於京台鐵
路海西段建設，王培回應表示「我們正
在積極落實中」。

昨日，在福建代
表團開放日上，針
對有傳媒詢問台灣
高雄市長韓國瑜即

將率團參訪港澳深廈四地事宜，全國
人大代表、廈門市長莊稼漢回應說：
「韓國瑜戲稱自己是賣菜郎，我的朋
友戲稱我是農民兄，因為我的名字叫
做莊稼漢。對於韓市長的到來，我非
常期待。」他的幽默引起現場一片笑
聲。

韓國瑜4日表示，將於3月22日至
28日率團訪問香港、澳門、深圳、廈
門四城市，要加強城市交流，並讓高
雄貨「出得去」。莊稼漢說：「一個
種菜的和一個賣菜的湊一起，就成為
產銷一體化。產銷一體化，就有利於
促進農民增收農業增效。」
莊稼漢進一步表示，韓國瑜「也提

出要把產品賣出去，把遊客引進來，
這方面我們是有共識的」。
■香港文匯報記者蔣煌基兩會報道

「農民兄」盼「賣菜郎」到來
,(
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